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ENTREVISTA AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA 
AZNAR, POR JOSÉ LUIS GÓMEZ PARA EL DIARIO LA VOZ DE 
GALICIA 

14-07-97
El Presidente del Gobierno, José María Aznar, concedió una entrevista al director de La 
Voz  de  Galicia,  cuya  segunda  parte  se  publica  hoy.  En  ella  no  sólo  se  declara 
continuador de la obra de Manuel Fraga,  sino que dedica al  Presidente de la Xunta 
grandes elogios en términos políticos y personales. En cambio fue menos explícito a la 
hora de valorar su sucesión: ni siquiera entró a comentar si el Aznar gallego está ahora 
mismo en Galicia o en Madrid. "El mejor Aznar gallego es Manuel Fraga", sentenció el 
Presidente para zanjar la cuestión, entre sonrisas. Sobre la colaboración con la Xunta en 
la resolución de los problemas económicos de Galicia, Aznar se muestra al corriente de 
todos los grandes temas y, en general, esperanzado.
"¿Y el otro? El otro ya veremos", señala el líder del PP, a propósito del posfraguismo.
"El mejor Aznar gallego es Fraga"
"Las políticas de cohesión europeas están garantizadas económicamente"
"Las presiones fiscales diferentes también se dan en los ayuntamientos"
P.- Hay un problema económico que empieza a tener el país, especialmente acusado en 
Comunidades como Galicia: el demográfico. ¿Qué planes tiene el Gobierno para hacer 
frente a la caída de los índices de natalidad? Como sabe, Fraga está muy sensibilizado 
con este asunto.
Presidente.- Ya estamos trabajando sobre unas propuestas de política familiar, que es 
algo básico para todos. La sociedad española ha cambiado profundamente en todos los 
terrenos; pero sigue manteniendo, yo diría que por fortuna, un sólido concepto de lo que 
significa la familia. En los Presupuestos Generales del Estado para el año 1998 vamos a 
hacer un gran esfuerzo y Galicia no estará fuera de lo que estamos hablando. Del mismo 
modo que a la hora de reforzar nuestra apuesta por la sanidad, la educación y la defensa.
P.- Otro problema que afecta a Galicia es el derivado de las políticas europeas. Existe la 
sensación de que intereses económicos tan importantes como la pesca o la producción 
láctea  están  penalizados  por  la  pertenencia  a  la  UE.  Ahora  se  están  cuestionando, 
además, los Fondos Estructurales y de Cohesión.
Presidente.- Las políticas de cohesión son uno de los elementos refrendadores de las 
propias políticas de la Unión Europea. Y precisamente hoy (por el jueves) he tenido 
conocimiento de la propuesta de perspectivas económicas de la Comisión Europea, que 
garantiza  su  continuidad.  ¿La  percepción  europea?  En  este  momento  hay  una 
percepción altamente favorable, tras un decaimiento a comienzos de los 90. Y tengo que 
decir que del año pasado para acá ha crecido. Ahora bien, soy igualmente consciente de 
que hay problemas con la producción de leche y con la pesca... La verdad es que en un 
determinado momento se aceptó una cuota láctea para España, que no nos llega, que 



luego  se  formalizaron  acuerdos  con  los  productores,  y  que  siguen  existiendo 
dificultades pendientes de solución. Lo sé. E intentamos solucionarlo.
P.- Estamos casi en vísperas de unas elecciones en Galicia y quería preguntarle hasta 
qué punto le va a demostrar  a Manuel  Fraga que encabeza un modelo de Gobierno 
amigo...
Presidente.- Ya lo hago todos los días. (Sonrisas)
Manuel Fraga sabe que es un amigo, un amigo de verdad, un amigo de los que nunca 
fallan, un amigo leal. Nuestro encuentro (el último, el pasado viernes en Negreira) tiene 
un carácter personal y es el encuentro de dos antiguos amigos que siempre, siempre, se 
han tenido confianza. Nosotros hablamos de las cosas de Galicia, de las cosas de España 
y de nuestras familias... El encuentro de esta semana ya lo buscaba desde hace tiempo, 
lo que pasa es que ha sido tal la acumulación de acontecimientos que no ha habido 
oportunidad. Y no sólo tengo el mayor interés personal, sino el mayor interés político en 
verme con Manuel Fraga.
P.- ¿Lo entiende así su Gobierno?
Presidente.-  Yo  estoy  convencido  de  que  Manuel  Fraga  es  un  activo  esencial  para 
Galicia, un activo de prestigio y un activo de estabilidad. Y el Gobierno eso lo entiende; 
pero, sobre todo, entiende lo que debe ser una política de porvenir de Galicia. De hecho, 
durante esta año se han desatascado muchas cuestiones problemáticas para Galicia. Y, 
permítame que me alargue, esta política es buena. ¿Cómo podemos ayudar nosotros y 
cómo ayudamos? Galicia va a tener la mayoría de las competencias posibles, va a tener 
más corresponsabilidad fiscal, las infraestructuras avanzan... Y, desde el punto de vista 
de lo que puede ser la economía gallega, es evidente que Galicia va bien porque va bien 
el conjunto de España.
Ejes de la fiscalidad
P.- Otros ven la corresponsabilidad fiscal como un elemento negativo...
Presidente.- Ya sé que hay quien hace el discurso de que "oiga, mire usted, es que eso 
(la cesión del 30 por 100 del IRPF a las autonomías con capacidad normativa) supone 
una desarmonización fiscal...". Bueno, como digo muchas veces, usted ya tiene unos 
niveles de presión fiscal diferentes en uno u otro ayuntamiento... Lo que importa es que 
los ejes básicos de su sistema fiscal no se muevan...
P.- La impronta personal de Manuel Fraga ha hecho que el partido en Galicia tenga una 
hechura ligeramente divergente. Entre otras cosas, por una cuestión generacional con 
respecto al PP que lidera usted. Ahora ya estamos en la antesala del posfraguismo. ¿Qué 
puede pasar?
Presidente.- El Partido Popular es, en general, un factor de estabilidad...
P.- ¿Pero dónde está el Aznar gallego, el que está por venir? ¿Está en Galicia o quizás 
en Madrid? Es una cuestión que plantea un gran interés para todos en Galicia.
Presidente.-  Pues,  mire  usted,  le  voy a decir  que,  ahora,  el  mejor  Aznar  gallego en 
Galicia es don Manuel. (Sonrisas)
P.- ¿Y el otro?
Presidente.- El otro ya veremos. Ahora, el mejor Aznar gallego es Manuel Fraga.
José María Aznar no pasó de ahí. A lo sumo, regaló algunas sonrisas de complicidad.
"Espero que en el 98 podamos presentar una reforma fiscal"
P.-  Hay  un  punto  que  formaba  parte  de  los  compromisos  del  PP  previos  a  su 
investidura:  la rebaja de los impuestos.  ¿Cuándo va a dejar de ser un mero reclamo 
electoral?
Presidente.- Ya, ya... Nuestra tarea pasaba inicialmente por una política favorable a la 
pequeña  y  mediana  empresa  como  elemento  básico  de  una  política  de  creación  de 
empleo. Y acabamos de aprobar normas fiscales en ese sentido. Aquí lo que hace falta 



es tener mayor espíritu de empresa, mayor capacidad de iniciativa económica y que se 
noten  mayores  posibilidades  de  inversión.  ¿Es  bueno  o  malo  que  dos  millones  de 
personas  se  hayan  hecho accionistas  de las  empresas?  Mírelo  como quiera,  pero es 
enormemente  positivo.  Y claro  que  también  es  positivo  producir  una  fiscalidad  del 
ahorro... Espero que para el año 1998 podamos presentar una reforma (fiscal) global, 
acompasada, cómo no, por el proceso de estabilidad económica que requiere el país.
De momento, ese cuadro macroeconómico incluye perspectivas favorables, en términos 
de crecimiento, inflación y, parcialmente, de empleo, mientras que las prioridades en el 
gasto prevén crecimientos presupuestarios en sanidad, educación y defensa.
"La mejora de las grandes cifras económicas se percibe en la calle"
P.- Sabemos que la economía va razonablemente bien y que nadie discute las grandes 
cifras. ¿Cómo percibe usted desde aquí, desde La Moncloa, que nota el ciudadano que 
ha mejorado su situación?
Presidente.-  El ciudadano de la calle  lo percibe,  lo sabe.  Por ejemplo,  el  ciudadano 
pensionista sabe que por Ley tiene garantizado el poder adquisitivo de su pensión, sabe 
que un marco de crecimiento económico y de generación de empleo como el que se 
produce en este momento fortalece más al país. El ciudadano que busca trabajo, y ahí 
tenemos en todo caso el mayor problema socioeconómico, sabe que en este momento se 
está  generando  empleo,  lo  cual,  por  cierto,  hace  que  los  demandantes  de  empleo 
aumenten. Por eso hemos hecho una apuesta muy importante en la transformación de 
los contratos temporales. Y el ciudadano que tiene una hipoteca de su vivienda también 
sabe que la economía va mejor,  porque ahora paga mensualmente mucho menos.  Y 
todos saben que eso no ocurre por casualidad, sino que, evidentemente, hubo un cambio 
de rumbo en la política económica, muy determinado desde mayo del año pasado.
"La nueva ley de financiación de los partidos políticos es una prioridad"
P.- Las acusaciones del PP respecto al caso GAL han decaído fundamentalmente desde 
su llegada a La Moncloa. ¿Se debe esto a que usted siente ahora el "peso del Estado" o a 
que ha tenido acceso a la verdadera historia de la "guerra sucia"?      Presidente.- Ni 
miremos atrás, miremos hacia adelante... Y hagámoslo ahora que ha renacido el orgullo 
español.  Es  una  de  las  responsabilidades  que  tenemos,  siempre  que  las  tareas  del 
Gobierno se ajusten a la Ley y se ajusten al Estado de Derecho. Lo demás ya depende 
de los tribunales de Justicia.
P.- Otro asuntos vidrioso es la financiación de los partidos. Actualmente se celebran dos 
juicios, el del "caso Filesa" (PSOE) y el del "túnel de Sóller" (PP). También está ahí el 
"caso Casinos" (CDC), que acaba de ser archivado. ¿Cuándo tendremos la convicción 
de que todo es transparente en esta materia?
Presidente.-  Bueno,  espero  que  pronto.  Me gustaría  que  en  el  próximo  periodo  de 
sesiones hubiese un consenso de carácter general sobre una nueva ley de financiación de 
los partidos. De hecho, espero que el Congreso impulse ese consenso.
P.- Ahora que gobierna y que ve a Jordi Pujol con otros ojos...
Presidente.- Los ojos son los mismos (bromea Aznar)
P.- ...Bueno, con otra perspectiva, ¿se siente preparado también para que en cualquier 
momento renazca aquella frase de que "así no podemos seguir"?
Presidente.- Mire, yo recuerdo cuándo se produjo aquella frase. Y el contexto no tiene 
nada que ver. Usted tiene la responsabilidad de un medio de comunicación, repase "La 
Voz  de  Galicia"  de  hace  dos  años  y  medio,  tres...  y  repase  usted  la  de  ahora.  El 
ambiente político es distinto.
P.-  En  líneas  generales,  en  política  exterior  también  se  observa  bastante  calma  y 
continuidad. ¿Es Cuba la excepción?



Presidente.-  Es que la política  exterior  tiene unas dosis  de continuidad...  responde a 
conceptos basados en intereses permanentes del país. Por lo tanto, esté quien esté en el 
Gobierno  debe  impulsar  siempre  los  mismos  intereses.  ¿Cuba?  Yo  no  deseo  nada 
negativo  para  Cuba.  Deseo  las  libertades  democráticas  y  pare  ello  apuesto  por  una 
política, concertada con todos los países de la UE, que favorezca la libertad del pueblo 
cubano.
Jose Luis Gómez


